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□江门日报记者 凌雪敏 通讯员 卢家丽

“随处可见的咖啡店，让我对江门这
座城市浓厚的咖啡氛围印象深刻。”2月
10日，我市举行第三届中国侨都（江门）
咖啡节新闻发布会，中国男子跳水运动
员、奥运冠军谢思埸作为“第三届中国侨
都（江门）咖啡节宣传大使”到场助力，对
侨都咖啡表达了深深的喜爱之情。记者
从新闻发布会获悉，第三届中国侨都（江
门）咖啡节将在元宵佳节启幕，于2月12
日—16日在五邑华侨广场与广大市民
游客见面。5天时间里，280个精品咖啡
品牌将汇聚侨都，共同编织一份香醇四
溢、难以忘怀的“咖啡记忆”。

参展品牌来自12个国家
40座城市

第三届中国侨都（江门）咖啡节由商
务部流通产业促进中心、江门市商务局、
蓬江区人民政府指导，由江门市商业协
会咖啡专业委员会主办。江门市商业协
会咖啡专业委员会主席汤锦卿表示，作
为全国参展规模最大的咖啡节之一，本

届咖啡节参展咖啡品牌达280个，数量
较上一届翻了一番。参展品牌来自12
个国家的40座城市，不仅有诚品、华盛、
香记等业内知名咖啡品牌，美兹、西啡、
慕威纳等一批“江门制造”咖啡器具也将
亮相活动现场。

市民现场即可品尝到巴拿马瑰夏、
埃塞耶加雪菲、印尼猫屎、牙买加南山
等优质咖啡，值得一提的是，许多参展
商家将特地带来最新研发的创意咖啡、
咖啡节限定饮品。不仅如此，市民游客
还能现场领略多位咖啡领域比赛冠军
选手的风采，一睹他们在咖啡烘焙、冲
煮、拉花，以及蛋糕、冰淇淋制作等方面
的绝技。

这也是一场行业盛会。本次活动
为期5天，其间，WCBC世界咖啡拼豆
师大赛、2025年中国咖啡杯测大赛全
国首站也将在江门拉开帷幕。咖啡消
费流行趋势及咖啡产品设计创新论坛
更是汇聚了行业内领军品牌代表分享
交流咖啡消费流行趋势、咖啡产品设计
创新的专业数据和独到见解，共同推动
咖啡行业的发展。

打造华南首个专业咖啡
产业园区

侨都咖啡已形成完善的咖啡产业链
条，汇聚了国内外众多精品咖啡品牌，产
业不断向国际市场延展。

新闻发布会上，江门市商务局副局
长梁学帅介绍了江门咖啡产业发展情
况。江门咖啡产业上游产能强大，目前
拥有食品生产许可证资质的咖啡企业
有21家，进口咖啡生豆品类超300种，
产能超6000吨/年。2024年，江门出口
烘焙咖啡产品占全国超2成，为喜茶、
翠华茶餐厅等众多知名连锁品牌供应
咖啡原料。

咖啡器具研发制造方面，江门咖啡
器具及零配件生产企业超300家，不仅
为全球知名品牌生产咖啡手冲壶、拉花
缸，还创新研发了时尚新颖的咖啡机和
众多的咖啡器具，培育了多个自主品牌，
年产值超20亿元。2024年该类产品出
口额增长超20%，江门咖啡制造企业销
售收入增长39.5%。

消费市场同样繁荣，截至2024年，

我市共有经营咖啡市场主体1715家，新
登记318家，增长20%，销售额超5亿元，
线上销售额超6000万元。在《2024中国
城市咖啡门店数量TOP100排名》中，江
门咖啡门店数量排名全国第20，每万人
拥有咖啡店数量高居全国第6位。

依托江门市政府与商务部流通产业
促进中心合作共建“中国（江门）咖啡消
费产业基地”，江门已建成“一中心、一基
地”的产业平台，包括全国首个咖啡茶饮
创新中心，吸引了众多本地咖啡茶饮企
业入驻；同时，依托蓬江食品、家电特色
产业园区，打造华南地区首个专业咖啡
产业园区，远期规划面积近100公顷。

2024年12月，全省首个粤港澳咖
啡师职业“一试多证”技能人才试点评价
在江门举行，实现了粤港澳技能人才评
价标准一体化，为推进大湾区“职业资格
国际认证”作出成功探索。江门职业技
术学院等大专院校还开设了咖啡相关专
业，每年培养输送各类咖啡人才超3000
人。目前，江门正全力打造“侨都咖啡”
特色消费品牌，建设全国重点咖啡产业
基地。

第三届中国侨都（江门）咖啡节元宵节启幕

280个精品咖啡品牌将汇聚江门

江门日报讯（记者/邓少军） 2
月10日，蓬江区委十届八次全会暨
全区高质量发展大会召开。会议
总结 2024 年工作，部署 2025 年工
作，强调要打造千亿经济强区，奋
力谱写江门高质量发展的蓬江新
篇章。

会议指出，2024年，蓬江区重整
行装再出发、创新实干强担当，高质
量发展打开新局面，各项事业取得
新进展、实现新突破。2025年，蓬江
区全区GDP预期目标增长 5.5%以
上。蓬江区将坚持稳中求进工作总
基调，完整准确全面贯彻新发展理
念，服务和融入新发展格局，扎实推

动高质量发展，聚焦“千亿强区、百
强进位”，进一步全面深化改革，扩
大高水平对外开放，大抓制造业当
家、服务业突围，推动经济持续回升
向好，不断提升中心城区首位度、产
业集聚度；聚焦“活力蓬江、魅力城
央”，深入实施“百千万工程”，推动
新城建设、老城焕新、乡村和美，不
断提升城市美誉度、城乡融合度；聚
焦“幸福家园、平安示范”，统筹发展
和安全，提高人民生活水平，保持社
会和谐稳定，不断提升民生温度、平
安满意度，高质量完成“十四五”规
划目标任务，奋力谱写江门高质量
发展的蓬江新篇章。

蓬江区委十届八次全会暨全区高质量发展大会召开

打造千亿经济强区

□文/图 江门日报记者 蔡昭璐 朱磊磊

假期虽已结束，但电影春节档的热
度并未消退。猫眼数据显示，截至2月
10日，《唐探1900》的票房已经突破28
亿元。这部春节档热映电影不仅让影院
座无虚席，也引发了公众对华侨历史的
关注。江门作为中国侨都，再一次站在
聚光灯下，成为大众讨论和关注的焦
点。在中国侨都华侨华人博物馆（以下
简称“侨博馆”）里，讲解员指着展柜上的
留声机说，“电影里的《金喜鹊》就是江门
地区的童谣”，“电影讲述的华侨史，让人
看了感到亲切又感动”。

《唐探1900》里的侨乡元素
《唐探1900》是一部悬疑喜剧片，其

背后隐藏着一段厚重的五邑华侨史。“喜
鹊喜，贺新年，阿爸金山去赚钱。赚得金
银千万两，返来起屋兼买田”……这首在
《唐探1900》中不止一次响起的童谣，正
是五邑地区的民间童谣《金喜鹊》。

“太亲切、太激动了，我们馆里有这
首童谣，没想到出现在电影里。”当在影
院听到熟悉的旋律响起，侨博馆讲解员
黄炳宏立刻坐直了身子，他说，这首歌不
仅承载了家人对远行亲人的思念，也隐
藏了许多人离乡别井、远渡重洋的辛酸。

电影中，周润发饰演的旧金山唐人
街“大佬”、协盛堂堂主白轩龄在介绍“发
家史”时说道：“1854年，我与七位四邑
同乡一道出发，经广州到香港，又坐了整
整三个月的船，来到这金山，途中就病死
了两个。”寥寥几句台词背后，是沉重的
历史现实。

19世纪中叶局势动荡，昔日五邑先
侨背井离乡穿越大洋，闯荡世界，在大洋
彼岸留下了血泪故事。侨博馆讲解员李
嘉慧介绍，以前去美国并非易事，无论普
通人、官员，都要接受检查、审问，“你有
没有病，家住哪里，有几口人等，他们都
会一一审问，现存的一些口供纸真切反
映了当时的情况，记录了上百个问题。”

作为一名讲解员，李嘉慧经常向市
民游客讲述江门华侨闯金山、下南洋的
故事，但她没想到自己的工作内容有一
天会被搬上银幕。“电影里好多关于华侨
历史的情景，包括周润发的‘广普’，台词

‘从四邑过来’，童谣《金喜鹊》，而且电影
情节很尊重、还原历史。”李嘉慧称，由祖
籍江门的周润发来演绎、讲述江门的华
侨故事，很让人感动、自豪。

自《唐探1900》上映后，引发不少海
内外江门人的共鸣，尤其是华工在美修
铁路这段历史。仅凭人力与简单工具，
华工在崇山峻岭中攻克无数困难，但也
死伤无数。电影中阿鬼的父母正是在修

筑铁路过程中不幸身亡。
“这条铁路每一根枕木下都埋着一

名华人，这是事实。”李嘉慧说，据统计，
1864—1869年，有近2万名华工参加横
贯大陆铁路建设，占中央太平洋铁路公
司劳工的90%，他们绝大部分来自江门
五邑地区。

在侨博馆，中山游客陈先生的两个
孩子趴在展柜前，仔细观看着关于这段
历史的介绍。“近2万人，以前可能觉得
这就是一个数据，但通过电影和博物馆
的直观展示，能让孩子们意识到这是真
实发生的一件事情，而且距离我们并不
远。”陈先生说。

网络上，这段华侨故事也引起不少
网友共鸣。网友“@玲玲free噜啦啦lu”
说：“作为一名五邑地区的‘土著’，很感
谢导演能把这段历史拍出来，让更多人
了解这段血泪史。”网友“朝颜”说：“被华
人修铁路的一幕深深触动，为了糊口养
家，华人不惜离开家乡到美国修铁路，一
不小心命都没有，就好像电影里的阿鬼
爸爸，剩下可怜的孤儿阿鬼。”

侨博馆受游客青睐
今年春节期间，江门文旅市场“热辣

滚烫”，全国各地游客慕名而来，全市接

待游客超600万人次，旅游收入超30亿
元，同比分别增长10.77%、11.88%。

在众多来江游客中，有部分游客是
被《唐探1900》吸引而来的，来自湖南的
吴女士就是其中之一。她说，自己很早
就想来江门看看，再加上《唐探1900》里
的很多情节跟江门有关，所以趁着春节
假期过来了。“我这次在侨博馆停留了很
久，感受到江门是一座很有文化底蕴的
城市，还是著名侨乡，这次旅行让我深深
爱上这里。”

来自佛山的李先生大年初一带父母
看了电影后，于大年初二一早就驱车带
父母来参观侨博馆。“因为我去过侨博馆
旧馆，知道馆里有真东西，好东西要与父
母分享。”他说。

随着电影的热映，不少网友也成为
推荐江门的“自来水”，纷纷在网络上发
帖推介江门——

“《唐探1900》和江门太配了！十分
建议春节期间来江门旅游的外地游客在
汇悦·大融城或万达广场看完电影后，直
接走500米到侨博馆了解这段历史，也
更好地了解江门”；

“作为江门人看《唐探1900》有种特
别的感觉，这是祖辈们经历的故事。侨
博馆将这段历史具象化，让参观者有置

身其中的感觉，建议先去侨博馆参观，再
看《唐探1900》，会有更深的沉浸式体
验”；

“看完《唐探1900》，再去侨博馆，我
觉得非常值得！江门交通很方便，不仅
是新会陈皮的产地，也是喜茶的发源
地。整座城市非常适合周末游”。

对江门而言，因影视IP出圈早已不
是新鲜事。近年来，随着江门“10张城
市文化名片”的打造，一批影视剧、综艺
节目在江门取景拍摄，本地影视产业进
入快速发展阶段，江门也频繁出现在观
众面前。

“江门侨乡文化底蕴深厚，是‘天然
摄影棚’‘影视富矿地’，有很多素材可以
被拍成影视剧。”市旅游行业协会副会长
兼秘书长陈文飞说，此次《唐探1900》把
五邑华侨在海外打拼的历史搬上银幕，
推动更多人去了解这段历史，也让更多
人看见了江门，对江门的文旅产业发展
具有积极的作用。

在这波流量下，陈文飞认为可以通
过影评人对影视剧进行解说，挖掘电影
背后的华侨故事，加大对江门的宣传，

“今后可以争取举办大型的颁奖活动，让
更多影视圈人士知道江门、了解江门，吸
引更多追星粉丝来江门。”

《唐探1900》激活“五邑记忆”
江门文旅从业者称“亲切”“感动”

侨博馆再现华工在美修建铁路情景。

江门日报讯（记者/易航 通讯员/黄
峥） 1900年2月10日，梁启超先生发表
《少年中国说》一文，激励无数中华儿女自
强不息、艰苦奋斗。2月10日，2025年

“少年中国说”华裔新生代中文朗诵大赛
新闻通气会在江门市新会区梁启超故居
纪念馆礼堂举行，正式拉开大赛帷幕。据
悉，本次大赛将吸引超百所海外华校众多
热爱中文和中华文化的华裔新生代参与。

记者在新闻通气会现场了解到，本
次大赛面向海外7—19岁的华裔青少

年，分为初赛、复赛和决赛三个阶段。初
赛将于2025年2月10日至6月15日进
行，参赛选手需提交诵读梁启超先生《少
年中国说》片段的视频；复赛阶段评委将
严格遵循既定的评分标准，对复评提交
的视频作品进行全面、深入的评比；决赛
阶段定于2025年7月举行，参赛选手围
绕主题从青年化、时代化和国际化的角
度用中文进行艺术表达。本次大赛获奖
前20名学生及其指导教师将受邀参加
在江门市举办的颁奖典礼暨研学活动，

进行为期7天的文化交流与学习。
此次活动由江门市侨务局主办，暨南

大学华文学院、江门市教育局协办，江门
市新会区侨务局支持，汕头市泰有文化传
播有限公司承办，聚焦“新时代”“新华裔”

“新表达”，为海外华裔青少年提供展示自
我、传承文化的平台，旨在让他们深入领
略《少年中国说》的内涵，并向世界展示积
极向上的新时代形象；同时，采用短视频
等新兴传播工具，鼓励参赛者利用互联网
表达态度、传播思想，提升国际影响力。

据悉，“少年中国说”品牌活动是江
门市弘扬梁启超先生矢志不移爱国情
怀、传播中华优秀传统文化、凝聚侨心侨
力同圆共享中国梦的文化交流平台。自
2018年启动以来，该活动吸引了来自30
多个国家和地区的50多万名粤港澳台
和海外华裔青少年参加，影响力逐步从
江门走向全国、从地域走向国际，成为粤
港澳大湾区具有国际影响力的侨务工作
品牌，有力推动了江门侨文化资源的创
造性转化、侨工作实务的创新性实践。

2025年“少年中国说”华裔新生代中文朗诵大赛启幕

江门日报讯（记者/朱磊磊 通
讯员/黄峥） 2月10日，我市召开党
外人士情况通报会，通报市委十四届
八次全会暨全市高质量发展大会精
神，市委常委、组织部部长凌传茂出
席会议并讲话，市领导吴国杰、胡念
芳、任安良、周津明参加会议。

会议指出，市委十四届八次全会
暨全市高质量发展大会，明确了做好
今年经济社会发展的思路目标和路
径举措。各民主党派、工商联、无党
派人士、新的社会阶层人士要把准发
展大势，扭住关键要事，真抓实干、创
先争优，同心协力把江门的事办好，
把江门的工作干好。

会议强调，学习宣传贯彻市委十
四届八次全会暨全市高质量发展大
会精神，是当前和今后一个时期全市

上下的重要政治任务。全市党外人
士要深入学习领会全会精神，扎实落
实省委“1310”具体部署、市委“1+6+
3”工作安排，把思想和行动统一到推
动高质量发展的工作部署上来。要
发挥好中国新型政党制度的优越性，
紧紧围绕高质量发展核心任务，在大
力发展新质生产力、持续推进“港澳
融合”“侨都赋能”工程、加力提速实
施“百千万工程”等重要方面、重大领
域切实履行职能，在凝聚共识、建言
献策、服务经济、示范带动、参与社会
发展上担当作为。要着力提升能力
本领，不断深化政治建设、强化组织
建设、推进作风建设，打造更多助力
广大成员参与江门现代化建设的平
台与品牌，为更好服务我市高质量发
展发挥党外人士积极作用。

我市召开党外人士情况通报会

同心协力把江门的事办好

江门日报讯（记者/胡伟杰 通
讯员/张祥 方美珠） 2月10日，恩平
市委十四届八次全会暨全市高质量
发展大会召开，总结2024年工作，分
析研判形势，部署2025年工作。

会议指出，恩平市委决定将今
年定为“攻坚冲刺年”，要继续坚持

“扬长补短强基、守正高标发展”工
作思路，持续抓好“四项工作”，以聚
力实施“六大攻坚行动”推动“融湾
建设”“五城共建”提速成势，高质量
完成“十四五”规划目标任务，奋力
谱写中国式现代化恩平篇章。要聚
力实施融湾建设加速攻坚行动，推
进全方位融湾、深层次改革、高水平

开放，让改革开放活力迸发；聚力实
施产业升级攻坚行动，坚持产业发
展“传统、新兴、未来”齐头并进、项
目建设“引、落、壮”三者并重、园区
发展“建、管、运”协同发力、科技创
新“教、科、人”一体推进，让“恩平智
造”声名远扬；聚力实施“百千万工
程”提质攻坚行动，做好“强县城”

“兴镇村”“促民富”三篇文章，让城
乡建设美美与共；聚力实施绿色发
展增效攻坚行动，让生态名片熠熠
生辉；聚力实施文旅体商提优攻坚
行动，让侨乡魅力出圈出彩；聚力实
施民生事业强基攻坚行动，让幸福
指数节节攀升。

恩平市委十四届八次全会暨全市高质量发展大会召开

聚力实施“六大攻坚行动”

决胜“十四五” 谋划“十五五”
——学习贯彻市委十四届八次全会暨全市高质量发展大会精神

江门日报讯（记者/严建广） 2
月10日，开平市委十四届八次全会
暨市委经济工作会议召开，总结
2024 年工作，分析研判形势，部署
2025年工作。

2024年，开平市委优化提升“六
大行动”，扎实落实“改革攻坚年”工
作部署，以改革抓攻坚，以攻坚促改
革，争当试点、争创示范，团结带领
开平全市干部群众守正创新、苦干
实干，推动各项事业取得新进展新
成效。

会议提出，开平市委将2025年
确定为“基层基础年”，引导各级各
部门抓基层、强基础、促发展、利长
远，筑牢高质量发展根基。纵深推

进粤港澳大湾区建设，牵引全面深
化改革和扩大开放。因地制宜发展
新质生产力，促进经济实现质的有
效提升和量的合理增长。锚定“百
千万工程”三年初见成效目标，塑造
农文旅融合发展新优势，形成强县
富民兴村新动能，激发社会广泛参
与新活力，推动城乡区域协调发展
取得更大进展。用心用情增进民生
福祉，让人民群众的获得感幸福感
安全感更加充实、更有保障、更可持
续。着力统筹发展和安全，建设更
高水平的法治开平平安开平。更加
全面、更有规律、更高质量推进党的
建设，把开平全市各级党组织锻造
得更加坚强有力。

开平市委十四届八次全会暨市委经济工作会议召开

筑牢高质量发展根基

江门日报讯（记者/陈素敏） 2
月10日，台山市委十四届九次全会
暨全市高质量发展大会召开。会议
总结 2024 年工作，部署 2025 年工
作，动员台山上下锚定目标、坚定信
心，团结拼搏、真抓实干，奋力再造一
个现代化新台山。

今年是“十四五”规划收官之
年，也是进一步全面深化改革的重
要一年。会议强调，要高质量完成

“十四五”目标任务，为实现“十五
五”良好开局打牢基础。一要纵深
推进新阶段粤港澳大湾区建设，持
续深化城市合作，支持服务港澳更
好融入国家发展大局，牵引全面深
化改革、全面扩大开放。二要全方

位扩大内需，做强现代服务业，大力
推进科技创新，持续优化营商环境，
建设现代化产业体系。三要锚定

“三年初见成效”目标任务，深化重
点领域改革，加快推进新型城镇化，
提速农文旅融合发展，抓好美丽镇
村建设，大力发展海洋经济，加力提
速实施“百千万工程”。四要践行以
人民为中心的发展思想，持续保障
和改善民生，加快文化强市建设，推
进绿美台山生态建设，不断增强群
众的获得感幸福感安全感。五要统
筹发展和安全，推进全面依法治市，
完善社会治理体系，防范化解重大
风险，建设更高水平的法治台山平
安台山。

台山市委十四届九次全会暨全市高质量发展大会召开

奋力再造一个现代化新台山


